

9 Mayo 1876

A LOS OBREROS.

Obreros: la hora de la prueba se acerca a pasos gigantescos.
A paso del suso entrante se elección, conforme a derecho, los representantes de sucesos cámara.

Los electores de Santiago, i en particular la clase obrera, deben tener un grandísimo interés en que, los ciudadanos que han de representarlos en el Congreso, sean la justicia i lealtad expresiva de su soberana voluntad.

Si así no esas, la clase obrera, quedarán en la misma tristeza condición que hasta h. d.

Las justas prerrogativas, los derechos del obrero, que ha actual administración le ha negado totalmente, le serían negados también por el nuevo Congreso, combinador de la autoritaría política que nos ha rajado hasta el presente.

I francamente, la condición en que se encuentra la clase obrera en Chile, es bien digna de lamentar.

¿Qué otra i un obrero chileno que haya inventado tal o cual sistema para hacer más pronto o de modo duradero éste o aquél objeto?

I no tanto ¿quién señala siquiera a uno que vive holgadamente, (ya que no sosteniendo grandes cargas) con el producto de su trabajo, como sucede ordinariamente en los países de Europa? Será acaso por que la invención, el ingenio, solo se encuentran en aquellas parte del Universo?

No, obreros de mi patria!

Es por que las autoridades que rigen los destinos de nuestro país, os han declarado una guerra abierta i vio cuartel.

Es por que, el cograndecimiento de la clase obrera la llevaría bien grande i como consecuencia lógica, a los primeros puestos del estado, i entonces la aristocracia se vería fastidiada en su señorío propio i jancas soberanías de poco grano, que un pibebo ocupara los puestos del estado, que ellos creen pertenecientes por derecho divino.

No, ciudadanos; no reportéis por más tirapo tan humillante realidad.

Hacer digno del importante rol que están llamados a desempeñar en vuestro suelo patria.

Limitad a vuestros hermanos de trabajo, a esa noble i numerosa sociedad «La Emancipación» que verdaderamente se da emancipado de sus eternos i degradantes opresores i hoy dispone a su arbitrio de su soberanía i legítima voluntad.

Poces a la cultura de ésta.

Pedid a vuestros mandatarios lo que era justicia i por derecho os pertenece.

Que ya lo conceda... Sí, el mayor orgullo, aquí al mas fuerte; depoden a esos mandatarios que desoyen vuestro grito elevado i justiciero, i constituidos por aquellos, que sean el fiel intérprete de vuestras aspiraciones i de vuestros intereses.

El presente mes de marzo os proporcionamos la ocasión de velar vuestras sienes con la corona gloriosa del obrero honrado i digno, depositando en las urnas, sin miedo i esa ambición, el libre sufragio, que hará entrar triunfantes por las hermosas puertas de la Libertad, a los jóvenes i leales representantes del gabinete soberano.

Elos sabrán colocarse a la altura que merecen. Si desperdiciáis tan grata i sagrada ocasión, nada importará que seas el mayor orgullo i que seas el más fuerte. Labor voraces devorarán nuestra nación i así de los que quedamos a la capa de ésta!

No olvidad, pues, que en vuestras manos se encuentra la salvación i la muerte de los necesitados derechos de la clase obrera.

¿Onci'dreis digno i lealmente vuestro deber?

O. F.

ALGO DE TODO.

La llegada del señor Vicente Mackenna a Santiago, fue una fiesta para la capital i sus hijos, que acudieron a la Estación de los ferrocarriles en su número que no bajó de quince mil. Concessiones de los pueblos independientes se anotaban en la plataforma de la Estación llevando hermosos banderas en las que se leía:

«Alto a la intervención! Viva la Unión! Viva el candidato popular!»

Cuando se escuchó el grito de la locomotora que conducía al señor Vicente i sus amigos de repentina, el estallido fue tremendo. Cada uno de los ciudadanos quería ser el primero en saludar al candidato, i corría, i se atropellaba con otros de los humanos.

«Alto a la intervención! Viva el candidato popular! Viva los pueblos del

sac.» Viva el candidato popular,» se oyeron salir de todos los bocines.

El señor Vicente, de pie en el carro que la conducía, saludó a sus amigos de Santiago con el sombrero en una mano i una hermosa corona en la otra, regalo que había recibido un día de los cestoneros madrileños.

Dos horas de tristeza: allí estuvo, logró la Junta del Partido Conservador convencer al señor Vicente a un baile que lo aguantaba. El pueblo estaba presentes detrás del carro que lo llevaba en su carroza hasta la Plaza Italia. Durante el camino las voces de entusiasmo en honor del señor Vicente no cesaron, i una figurabon que esa ovación se llevó a Santiago regresando su patria después de la inauguración de algunas rutas.

Todo besojo se palide al tacto de la realidad de la manifestación del domingo. Era aquello el destino del contrazano.

Así premian los pueblos la bozalada, el sacrificio i el amor a la patria.

* * *

Muchos se habla i se dice acerca del famoso decreto del 7º de Febrero, prohibiendo las manifestaciones públicas.

Uno atribuye ese decreto, i el del intendente Holguin, como motivo pretesto para pedir a la Comisión Conservadora la declaración del estado de sitio de la República, exigencia, según otra, que está dispuesta a votar la Comisión Conservadora.

¡Pobre gobierno de la intervención lejítima!

¡Pobre candidato de la Alianza Libre!

Pobre don Manuel Antonio, sirviendo de escudo a los brutalidades del despotismo i del crimen!

* * *

Atentos, señor gobierno de libertades totalitarias.

En Rancagua ha tenido lugar un acceso que dominó ayer a los obreros el estado i los ánimos de los pueblos de la república.

Los partidos políticos se han armado para la lucha que prepara el Gobierno, i la subdelegación de Dolores ha sido testigo de las encarnizadas guerras que la Van mani mal en favor de nuestra cultura.

No hay intervención, grita todo los días el maestro Alvarado, i el Gobierno cae a los pueblos mandatarios como Falda, Ezcurra, Zúñiga, Vidal, i otros... calamitos de ese juez!

Yo comparto el juez... boldo tundidero. ¡Cuidado, señores del poder! de la fuerza bruta!

* * *

El viernes noche de octubre, celebró sesión el Club Demócratico número 1, en la calle de Beratillo.

Presentes: uno de los parlamentarios señores Luis Carlos Gómez, W. A. Llodes, G. Reynolds F., Contreras i Pla.

Los discursos de los oradores Contreras i Gómez fueron molt apasionados, especialmente el del último, quien pinto a grandes rasgos la situación de los pueblos del sur en la campaña actual, i dio cuenta de las numerosas vaciones de que habrá sido objeto al señor Vicente en su viaje al sur de la república.

En el club se encontraban presentes algunos de los caballeros de Valparaíso que visieron a este oropelario al señor Vicente Mackenna.

Entre ellos notamos a los señores Juan A. Cornejo i Maciel, quienes fueron objeto de una manifestación de aplausos de parte de los ciudadanos asistentes, al penetrar aquéllos al lugar de las sesiones.

Antes de levantarse la sesión, el señor Hipólito Ayarza, presidente del club, suplico a la comitiva se retirara en el mayor orden posible, a fin de no dar pretesto a la autoridad para poner en ejecución los preceptos del decreto del domingo pasado.

Se levantó la sesión a las voces entusiastas de «Viva Hipólito Ayarza!» «Viva Vicente Mackenna!»

* * *

El cronista del Deber, que iba mandado por los fieles de ese diario a viajar en el convoy que conducía al señor Vicente a Santiago, de cumplir de los manifestaciones hechas al caudillo popular, practicando al mismo tiempo las sencillas operaciones artísticas ya tan viejas i resabias. No pasando negar evidentemente que en todas las estaciones era aplaudido el señor Vicente por un buen número de sus entusiastas partidarios, dice que en Limache solo iban 30 policías escoltas (pobre señor Vicente!) en Quillota 50 + o meno, en Llolleo 25 ciudadanos esperando al presidente. En seguida dando cuenta de la llegada a Santiago dice: «Aquí si que la fiesta estaba loca. Una concurrencia de 2,000 x 3,000 personas formada la estación.» Pero a continuación viene la operación artística i resulta que les que no eran colegiales eran «votos demócratas», etc. «Luego aviso usted llamar como se merece a estos escritores oficiales! Mientras calzonan por doceños i luego se encjan i rabian porque son los dos... lo que son.

Este cronista que adoraría un resultado político que respondiera a su criterio dice i en el mismo sentido: «Al señor Vicente se le han llevado de Don Paucob, dice en un cronista que en la estación de Santiago habían 3,000 pasajeros, i al llegado a Santiago le dice al señor Vicente que no trajeron ni tan sólo 4,000. Necesitan volver a los diarios del Juez i seguir dando al traidor Dolores, mas desgracias en la cara, para que no se salgan de las filas. Que miedos, jeso por partes iguales.

* * *